

FACULTAD LATINOAMERICANA DE CIENCIAS SOCIALES SEDE ECUADOR  
AREA DE HISTORIA  
PROGRAMA DE POSTGRADO EN HISTORIA ANDINA 1989-1991

Tesis presentada a la Sede Ecuador de la Facultad  
Latinoamericana de Ciencias Sociales

por

**MARTA IRUROZQUI VICTORIANO**

Como uno de los requisitos para la obtención del grado de  
**Maestro en Historia Andina**

**PROFESOR ASESOR: XAVIER IZKO**

Junio, 1992

## INDICE

### FUNDAMENTOS SOCIOCULTURALES DE LA ELITE PACENA, 1899-1920

INDICE	II-IV
INTRODUCCION	V-XIII
CAPITULO I. LA ELITE EN LA HISTORIOGRAFIA SOBRE BOLIVIA	2
1. Precisiones conceptuales. La elite del poder	3
2. Las élites y el Estado Nacional en la historiografía boliviana	12
3. Hipótesis de trabajo. Nuevas propuestas sobre la élite boliviana	17
Notas	24
CAPITULO II. LA GUERRA FEDERAL DE 1899. CRISIS Y REMODELACION DE LA ELITE BOLIVIANA	27
1. Principales tendencias historiográficas acerca de la Guerra Federal de 1899	29
1.1. Acerca de las causas del conflicto	29
1.2. Sobre la participación indígena	33
1.2.1. Intervención indígena autónoma y premeditada	34
1.2.2. Intervención indígena forzada por los acontecimientos	37
2. Propuesta de Investigación. Otra manera de entender la Guerra Federal	40
2.1. El conflicto entre federales y unitarios	40
2.2. La participación indígena	47
2.2.1. La campaña proselitista de los liberales en el Altiplano	47
2.2.2. Las razones del indio. Significado de Mochoza	51
Notas	64

<b>CAPITULO III. LAS ELITES Y LA CUESTION DEL INDIO</b>	<b>70</b>
1. Culpables o inocentes. La élite y el debate sobre qué hacer con el indio	72
1.1. Términos generales del debate	72
1.2. El indígena, elemento degradador. Alternativas para neutralizarlo	74
1.3. La defensa del indio. El ejemplo de Bautista Saavedra en el Juicio de Mohoza	76
Notas	80
<b>CAPITULO IV. LAS RESISTENCIAS AL PROYECTO LIBERAL. LAS PROPUESTAS A FAVOR DE "LA REDENCION DEL INDIO"</b>	<b>86</b>
1. La construcción de la imagen del indio	87
2. Los intelectuales y la simbiosis indio-mestizo	91
2.1. Argumentaciones generales sobre la posibilidad de "Redención del indio"	92
2.2. La redención del indio y del mestizo a través de las obras de Alcides Arguedas, Franz Tamayo y Armando Chirveches	94
2.2.1. Propuestas sobre el indio	97
2.2.1.1. La población indígena impide el desarrollo nacional	97
2.2.1.2. Propuestas para solucionar el atraso indígena. La Reforma educativa en <u>Creación de la Pedagogía Nacional</u> de Franz Tamayo	100
2.2.1.3. La crítica de Alcides Arguedas a los terratenientes. El ejemplo de <u>Raza de bronce</u>	103
2.2.1.4. El indio de los intelectuales	111
2.2.2. Propuestas sobre el mestizo	113
2.2.2.1. El indio no debe convertirse en mestizo	113
2.2.2.2. El control de la capacidad electoral del mestizo. La <u>Candidatura de Rojas</u> de Armando Chirveches	115
Notas	126

CONCLUSIONES	132
ABREVIATURAS	140
PERIODICOS	141
BIBLIOGRAFIA	143

## CONCLUSIONES

## CONCLUSIONES

Entre 1880 y 1920 dos partidos políticos, el Conservador y el Liberal, gobernaron Bolivia iniciando con ello un proceso de reconversión de élites. En ese proyecto se puso en juego su continuidad como grupo de poder por lo que subordinaron todo su comportamiento político al logro de tal objetivo. Obrando de ese modo, sin embargo, sacrificaron su reproducción ampliada como clase ya que dejaron pendiente tanto la cuestión indígena como la regional. Al quedar estos problemas reducidos a la formulación de meros discursos ideológicos, se paralizaron las iniciativas de remodelación social que necesitaba el país y la propia minoría gobernante. Esta investigación se ha centrado en las estrategias utilizadas a partir de la Guerra Federal de 1899 por un sector oligárquico para mantenerse en el poder y en la relación que mantiene con otros grupos sociales en función de ese propósito. La comprensión de la lógica interna de su comportamiento, a partir del análisis de discursos, justifica el énfasis otorgado al estudio de las relaciones entre los distintos grupos privilegiados y a las que se establecen en el interior de cada uno de ellos. Se toma como ejemplo a la élite de La Paz y se utilizan las fuentes literarias que ella generó, porque ésta fue la más comprometida en la definición del orden social boliviano que siguió al caudillismo militar.

Las estrategias de reproducción del poder empleadas por el grupo privilegiado ponen de manifiesto cuatro cuestiones fundamentales. Primero, el consenso es un elemento primordial de la dominación porque tiene el efecto de hacer al dominado responsable de su propia condición de subordinación. Segundo, la construcción del Estado nacional, entendido éste como un proyecto de unificación e

integración de toda la población boliviana bajo la categoría de ciudadanos, nunca se llevó a cabo porque en ningún momento la remodelación del país se planteó de ese modo. Estado nacional significaba progreso y modernización; tales términos no presuponian una ampliación de la participación política, sino mayores posibilidades de engrandecimiento de los sectores dominantes. Tercero, el desinterés de la élite en la construcción de un Estado-nación no fue admitido por ésta como tal sino que se justificó a través de la inmadurez política de la población indígena y mestiza. Cuarto, la discusión sobre qué hacer con el indio se sintetizó en los proyectos de reforma educativa y militar indígenas. Estos no sólo iban encaminados a hacer del indio un trabajador útil sino que sobre todo pretendían controlar la participación electoral del mestizo.

El análisis del pensamiento de la élite boliviana ha sido posible a partir del estudio de ensayos, novelas, folletos y artículos periodísticos elaborados sobre todo por intelectuales y políticos paceños de la época. Los temas seleccionados para el conocimiento e interpretación de sus actitudes han sido los debates referidos al modo de incorporar al indio y al mestizo al sistema. A través de su disección pormenorizada se han podido delimitar los problemas básicos a los que se enfrentó el grupo privilegiado para conseguir su continuidad y supervivencia como clase. Partidos políticos, rebeliones indígenas y debates nacionales son, así, los ejes en torno a los cuales gira el presente trabajo. Las hipótesis formuladas al comienzo y desarrolladas a lo largo de los distintos capítulos que estructuran la Tesis han llevado a las siguientes conclusiones:

1. Los trueques de poder en el seno del bloque social dominante serán institucionalizados desde la Guerra del Pacífico (1879-1883) con la presencia de un régimen de partidos políticos. Estos, lejos de representar intereses

económicos diferentes, son, por su oposición misma, la expresión del control de la élite sobre el sistema político. Un ejemplo del enfrentamiento entre partidos de élite fue la Guerra Federal de 1899. Esta sintetizó el primer momento de regeneración interna del grupo privilegiado para viabilizar su proyecto de reconstrucción. El resultado fue la sustitución de la élite chuquisaqueña por la paceña gracias a la diversificación económica que caracterizaba a esta última y al proceso de expropiación de tierras comunales en el Altiplano del que resultó la principal beneficiada. Esto le permitió afianzarse, durante los veinte años del dominio conservador, como la alternativa más apta para convertirse en élite hegemónica.

La importancia de los sucesos de 1899 reside también en que para hacer posible una remodelación intra-élites se recurrió a la movilización indígena. Este hecho es especialmente significativo en la medida en que determina el tipo de acuerdos que estarán presentes en el interior de la élite y el modo en que se llevarán a cabo. La utilización de sectores sociales subalternos como árbitros del conflicto en el seno del grupo privilegiado iniciará una nueva estrategia política.

La novedad de la participación de la población india como fuerza de apoyo del Partido Liberal liderado por el coronel Pando, frente al Partido Conservador del presidente Severo Fernández Alonso (1896-99), no sólo supuso el triunfo de los primeros, sino que abrió la posibilidad de que el campesinado indígena compartiera el control del Estado con la élite. Posiblemente, el miedo a que esto sucediera produjo, tras la matanza de Mohoza (1899), un rápido acuerdo entre los dos partidos políticos en pugna y su posterior unión para acabar con dicho levantamiento. Los campesinos amenazaban con la destrucción del sistema vigente en el agro y con el desmantelamiento de la separación étnica. Y esto hacía peligrar la consolidación del proyecto de reconstrucción oligárquica y los términos de su presencia material.

Tal proyecto presuponia un grado de homogeneidad y coherencia en el interior de la élite, que aún no se había logrado como lo muestra la necesidad de una guerra como la Federal. El grupo dominante estaba en un proceso de conformación que lo hacía vulnerable a cualquier ingerencia externa y, por tanto, no podía enfrentarse a presiones exteriores que se expresaron en términos de movilidad social. Esto explica su rechazo a cualquier forma de incorporación ciudadana de la población indígena en una comunidad nacional. Ello habría significado la participación en la vida política del país de un grupo tradicionalmente marginado, cuya inclusión conllevaría una revaluación de las relaciones de poder y un rediseño de la jerarquía quebrándose el esquema estamental de dominación. De ahí que uno de los prerrequisitos para la estabilidad del sistema fuera la pasividad y marginación de gran parte de la población no ciudadana. El racismo será, entonces, más que un sentimiento real o una herencia de la colonia, la consecuencia lógica de la exclusión de dicha población, una excusa justificatoria para evitar la integración de un gran número de personas a un régimen político sin definir.

En resumen, la gran contradicción de la élite residía en que para dirimir sus problemas internos una fracción de ésta involucró a los indígenas. La oportunidad de expresión que éstos consiguieron no sólo les convirtió en árbitros del conflicto sino en la causa justificante del retraso de la élite en su conformación como grupo de poder asentado, capaz de digerir un proyecto de integración y unificación nacional.

2. La violencia con que se sofocó la sublevación indígena que siguió a la Guerra Federal expresó la negativa de la élite a aceptar a los indios como coparticipes en la dirección del Estado y en la vida pública. De ahí que la finalidad del proceso de Mohoza residiera en dar ejemplo publicamente de la "criminalidad" india. Es el comienzo de un chantaje político que utilizará "la guerra de castas"

para lograr que la cuestión india se convierta en el gran debate nacional. Se trata de una discusión referida a cómo y hacia dónde va el proceso de reestructuración de la élite, organizado a partir de dos variantes discursivas: indio culpable e indio inocente.

Con esa imagen contradictoria de la naturaleza indígena se perseguía, por un lado, instrumentalizar a favor de los liberales y de la élite paceña los miedos interiorizados de la población criolla-mestiza; y por otro, convertir al indio en un elemento productivo al servicio exclusivo del grupo privilegiado. Los textos que postulaban la criminalidad innata del indio buscaban impedir que hicieran causa común con los indígenas, tanto aquellos sectores de la élite que estaban fuera del poder y aspiraban a él, como aquellos otros, los artesanos mestizos, con quienes se podían establecer lazos de solidaridad horizontal que atentaran contra la hegemonía de la mancomunidad criolla-mestiza. De esta manera se pretendía una tregua que estabilizara al país y condujese la pugna en el interior de la élite por los cauces constitucionales de un régimen de partidos políticos.

A partir de entonces, en la visión de la oligarquía los indios serían el obstáculo fundamental para su misma existencia. Dado que el indio se convirtió en el único enemigo reconocido por el Estado en el plano de sus anhelos sustantivos, las exigencias de los "desposeídos de la élite" sobre la necesidad de conformar una nación, se transformaron en un fuerte rechazo hacia los sectores marginales. La oligarquía consideraba que con su ignorancia y agresividad estaban impidiendo el progreso de la nación. La población india se transformó en ese "otro" que asumía cualquier error o desinterés que manifestase el grupo de élite en el poder. Contra los indígenas fue dirigido todo el desencanto de ese resto del país que no aceptaba la responsabilidad de sus gobiernos ni de ellos mismos de los males que vive Bolivia. De esta forma, las posibilidades de diálogo entre ambas partes decaparecieron, ya que la exis-

tencia de unos se concibió como el exterminio de los otros bajo el pretexto de que imposibilitaban una opción de desarrollo que diese a Bolivia presencia internacional. En consecuencia, el proyecto de reconstrucción oligárquica se mantuvo cada vez más excluyente, y esta exclusión fue incluso admitida por sectores subalternos urbanos aunque sus posibilidades de ascenso social se iban cerrando progresivamente.

Por otra parte, los escritos a favor de la redención del indio recogían el debate sobre la modernización de Bolivia, y expresaban conjuntamente los problemas de ajuste en el interior de la élite. Estaba en juego la posesión y el uso de la tierra y de la mano de obra, y su modificación podía conducir a un resquebrajamiento de los canales tradicionales de movilidad social y, por lo tanto, a un cuestionamiento del sistema de clientelas que vinculaba entre sí a terratenientes-mineros-comerciantes, autoridades locales y campesinos. El cambio de las relaciones de poder en el campo significaba una variación de las mismas a nivel nacional, lo que actualizó el problema de la reestructuración de la élite. El hecho de que la élite actuara unas veces persiguiendo un proyecto nacional y otras acumulando los recursos públicos para su propia reproducción, se tradujo en una confusión entre esfera estatal y esfera privada, es decir, en el conflicto de poderes locales y regionales compitiendo con el poder central mediante clientelas que también tenían su expresión a través de los partidos políticos.

La movilización de mano de obra, según las directrices de la modernización agraria, podía renovar las propuestas indígenas referidas tanto a participar en el gobierno en calidad de ciudadanos como a reivindicar tierras. Este hecho incidió de distinta manera sobre los diversos miembros de la élite a causa de la variedad de sus intereses y actividades. Aunque tales diferencias no impidieron su articulación con el exterior, ya que la amenaza a su consolidación como grupo provenía de cualquier reforma

interna, tampoco permitieron el predominio concreto de los intereses de una fracción de élite debido a las obstrucciones parlamentarias.

Planteadas ambas posiciones, la figura del indio y del mestizo se utilizó como la razón que paralizaba al país y le impedía el progreso. Esta imagen se fue complicando en la medida en que los grupos de élite excluidos del poder vieron en la regeneración del indio y del mestizo una oportunidad de presencia política. Para lograrla, propusieron una solución de progreso nacional que requería realizar previamente dos reformas, la educativa y la militar. El objetivo oculto detrás de esas medidas no fue, por tanto, una búsqueda de la integración social de todos los grupos étnicos sino la resolución del conflicto intra-élites, por lo que persistió el divorcio entre el mundo indígena y el blanco-criollo. Y esta parcelación forzada de intereses e identificaciones sociales dificultó la creación de un nuevo orden político. La imagen de un indio atrasado y de un mestizo ocioso conformaron la gran excusa paralizadora, el chantaje de una élite que en su búsqueda de estabilidad hablaba de nacionalismo teniendo un proyecto básicamente excluyente. Esta exclusión en las regiones del Altiplano se justificó por el terror que inspiraba lo indio, y en las de Cochabamba y Santa Cruz se tradujo en una lucha entre el centralismo del Estado y las regiones.

En suma, la lucha por el poder en el interior de la élite boliviana condicionó el comportamiento del resto de los grupos sociales, en la medida en que la finalidad expresa del régimen de partidos y de los debates "nacionales" era lograr un sistema político favorable a su proyecto de reconversión. Sus dos manifestaciones principales fueron, primero, la ausencia de divergencias ideológicas reales entre los partidos y, segundo, el surgimiento a partir de la lucha intra-élites de las ideas acerca de lo

nacional popular' que retomarán más tarde los partidos revolucionarios.

## ABREVIATURAS

ANB	Archivo Nacional de Bolivia (Sucre)
BNB	Biblioteca Nacional de Bolivia (Sucre)
BUPSJ	Biblioteca de la Universidad Pontificia de San Javier (Sucre)
ALP o ADLP	Archivo departamental de La Paz
BUMSA	Biblioteca de la Universidad Mayor de San Andrés (La Paz)
RP	Repositorio Nacional
HMLP	Hemeroteca Municipal de La Paz
HMC	Hemeroteca Municipal de Cochabamba
JCV	Colección Julio César Valdés (ALP)
JML	Colección Jose Maria Loza (ALP)
CDA	Colección privada de Ramiro Condarco Morales

## PERIODICOS

Boletin Oficial, La Paz

El Comercio, La Paz

El Comercio, Cochabamba

El Comercio de bolivia, La Paz

El Imparcial, La Paz

El Telegrafo, La Paz

Los Debates, La Paz

La Voz del Pueblo, La Paz

## BIBLIOGRAFIA

## BIBLIOGRAFIA

- ALBARRACIN MILLAN, Juan  
1972 El Poder Minero. Urquiza, La Paz.
- ALBO, Xavier y Josep BARNADAS  
1984 La Cara India y Campesina de nuestra Historia. Alenkar, La Paz.
- ALMARAZ PAZ, Sergio  
1987 El poder y la caída. El estado en la historia de Bolivia. Los Amigos del Libro, Cochabamba.
- ARGUEDAS, Alcides  
1988 Pueblo Enfermo. Ed. Juventud, La Paz.  
1989 De Cara a la Realidad. Ed. Juventud, La Paz.  
1981 Vida Criolla. Ed. Juventud, La Paz.
- ARON, Raymond  
1971 La lucha de clases, Scix Barral, Barcelona.
- ARZE AGUIRRE, René  
1987 "Guerra y conflictos sociales. El caso rural boliviano durante la campaña del Chaco" en Movimientos Sociales no.4. CERES, La Paz.
- ARZE, José Roberto  
1978 "Apuntes preliminares para una bibliografía biográfica boliviana" en Estudios bolivianos en Homenaje a Gunnar Mendoza, La Paz.
- AAVV.  
1990 El difícil camino de la Democracia, Ildis, La Paz.
- BACHRACH, Peter  
1973 Crítica de la teoría elitista de la Democracia Amorrortu, Buenos Aires.
- BARNADAS, Josep  
1987 Introducción a los Estudios Bolivianos Contemporáneos. CBC, Cuzco.
- BARRAGAN, Rossana  
1990 Espacio Urbano y Dinámica Etnica. La Paz en el siglo XIX. Hisbol, La Paz.
- BIEBER, León E.  
1980 Empresarios mineros en el siglo XIX: bases para su caracterización social, IESE, Cochabamba.

- BOURDIEU, Pierre  
1988 La Distinción, Taurus, Madrid.
- BURGA, Manuel y Alberto FLORES GALINDO  
1984 Apogeo y Crisis de la República Aristocrática. Ricchay, Lima.
- CALDERON, Fernando y Jorge DANDLER (comps.)  
1984 Bolivia: La Fuerza Histórica del Campesinado. CERES-UNRISD, Cochabamba.
- CALDERON, Fernando y Roberto LASERNA (comps.)  
1985 El Poder de las Regiones, CERES-CLACSO, Cochabamba.
- CALDERON JEMIO, Raúl  
1991 "Conflictos sociales en el altiplano paceño entre 1830 y 1860" en Data, no.1, INDEAA, La Paz.
- CONDARCO MORALES, Ramiro  
1988 Aniceto Arce. Ed.Amerindia, La Paz.  
1983 Zarate, el Temible Willka. Historia de la Rebelión indígena de 1899, Ed.Renovación, La Paz.
- COTLER, Julio  
1984 "La Construcción Nacional en los Países Andinos" en Pensamiento Iberoamericano, no.14 ICI, Madrid.
- CRESCO, Alfonso.  
1981 Los Aramayo de Chichas. Tres Generaciones de Mineros Bolivianos. Ed.Blume, Barcelona.
- CRESCO, Luis  
1982 José Manuel Pando. Ed.Alenkar, La Paz.
- CHIRVECHES, Armando  
1988 La Candidatura de Rojas, Ed. Juventud, La Paz
- CHOQUE, Roberto  
1978 "Sublevación y Masacre de los Comuneros de Jesús de Machaca" en Antropología, no.1, La Paz.
- DEMELAS, Marie Danielle  
1980 Nationalisme sans Nation?. La Bolivie aux XIX-XX siècles. CNRS-CRTP, París.  
1981 "Darwinismo a la criolla:el darwinismo social en Bolivia, 1880-1910" en Historia Boliviana I/2, Cochabamba.

- 1984 "El sentido de la Historia a contrapelo: el darwinismo de Gabriel René Moreno, (1826-1908)" en Historia Boliviana, IV/1, Cochabamba.
- DEMELAS, Marie Danielle y Jean PIEL  
1981 "Juegos y apuestas de poder en los Andes: los casos de los departamentos del Cuzco y La Paz" en Actas de la Mesa Redonda de AFSSAL. Toulouse.
- DUNKERLEY, James  
1984 Origenes del Poder Militar en Bolivia. Historia del Ejército, 1899-1935, Quipus, La Paz.
- ELIAS, Norbert  
1982 La Sociedad Cortesana. FCE, México.
- FELLMANN VELARDE, José  
1970 Historia de Bolivia. La Paz.
- FLORESCANO, Enrique (comp.)  
1985 Origenes y Desarrollo de la Burguesia en América Latina, 1700-1955. Nueva Imagen, México.
- FOUCAULT, Michel  
1980 Microfísica del Poder. Madrid, La Piqueta.  
1988 "El sujeto y el poder" en Revista Mexicana de Sociología, vol. LI, México.
- FRANCOVICH, Guillermo  
1987 La Filosofía en Bolivia. Ed. Juventud, La Paz.
- GRIESHABER, Erwin  
1977 Survival of Indian Communities in XIX Century Bolivia. Ph.D. Thesis. University of North Carolina, Chapel Hill.  
1991 "Resistencia Indígena a la Venta de Tierras Comunes en el Departamento de La Paz, 1881-1920", en Data, no.1. INDEAA, La Paz.
- IRUROZQUI, Marta  
1991 "Las élites bolivianas y la cuestión nacional, 1899-1920", ponencia presentada en el Encuentro de Americanistas españoles "América Latina: Pasado y Presente". Instituto Ortega y Gasset, Madrid.

- 1992 "Historiografía sobre la República boliviana. Un estado de la cuestión", Revista de Indias, no. 194, CSIC, Madrid
- 1992 "¿Qué hacer con el indio?. Un análisis de las obras de Alcides Arguedas y Franz Tamayo", Revista de Indias, no. 195, CSIC, Madrid.
- 1992 "La pugna por el indio. Los liberales y la Iglesia en Bolivia, 1900-1920", ponencia presentada al IV Coloquio Internacional "Religión, evangelización y cultura en los Andes", CBC-CLACSO, Lima.
- 1992 Poder y élites en Bolivia, 1880-1920. Bases de dominio y mecanismos de reproducción. Tesis Doctoral, Universidad Complutense, Madrid.
- JACKSON, Robert y Erick LANGER  
1990 "El Liberalismo y el Problema de la Tierra en Bolivia, 1925-1920" en Siglo XIX. Revista de Historia. Monterrey.
- JAUREGUI, Juan  
1991 "Conflicto Comunidad-Hacienda: Pucarani, 1880-1900" en Data, no.1. INDEAA, La Paz.
- KLEIN, Herbert  
1969 Parties and Political Change in Bolivia, 1880-1952, Cambridge University Press, Cambridge.
- 1982 Bolivia: The Evolution of a Multi-Ethnic Society, Oxford University Press, Nueva York
- 1985 "La respuesta campesina ante las demandas del mercado y el problema de la tierra en los siglos XVII y XIX", en Nicolás Sánchez Albornoz, (ed.) Población y Mano de Obra en América Latina. Alianza Editorial, Madrid.
- KRISTAL, Efraín  
1991 Una Visión Urbana de los Andes. IAA, Lima.
- LANGER, Erick  
1983 "Mano de obra campesina y agricultura comercial en Cinti, 1880-1930", en Historia Boliviana III/1. Cochabamba.
- 1987 "Espacios coloniales y economías nacionales. Bolivia y el norte argentino, 1810-1930" en Siglo XIX. Revista de Historia, año II, no.4. México
- 1988 "El liberalismo y la abolición de la comunidad indígena en el siglo XIX" en Historia y Cultura, n.14. UMSA. La Paz.

- 1991 "Persistencia y cambio en comunidades indígenas del sur boliviano en el siglo XIX", en Heraclio Bonilla (comp.) Los Andes en la Encrucijada. FLACSO-Libri Mundi, Quito.
- LARSON, Brooke  
1987 "Algunos nuevos rumbos de la investigación histórica y antropológica de tema boliviano en los Estados Unidos", en Historia Boliviana. VII/1-2. Cochabamba.
- 1988 Colonialism and Agrarian Transformation in Bolivia. Cochabamba, 1500-1900. Princeton University press, Princeton.
- LAURA, Roberto  
1988 "Constitución de la Oligarquía de la Paz, 1870-1900" Tesis de Licenciatura en Sociología. UMSA, La Paz.
- LAURIN-FRENETTE, Nicole  
Las teorías funcionalistas de las clases sociales. Sociología e ideología burguesa. Siglo XXI, Madrid.
- LEHM, Zulema y Silvia RIVERA  
1988 Los Artesanos Libertarios y la Etica del Trabajo. THOA, la Paz.
- MALLOY, James  
1989 Bolivia: La Revolución Inconclusa. CERES, La Paz.
- MANSILLA, H.C.F.  
1991 "Elite de poder, problemas de gobernabilidad y cultura política en Bolivia" en La Razón. La Paz, 16 y 23 de junio de 1991.
- MARIACA, Guillermo  
1990 La Palabra Autoritaria. El Discurso Literario del Populismo. Tiahuanacos, La Paz.
- MAYER, Arno  
1986 La Persistencia del Antiguo Régimen. Alianza Universidad, Madrid.
- MICHELS, Robert  
1983 Los Partidos Políticos. Amorrortu, Buenos Aires.
- MILLS, C. Wright.  
1957 La élite del poder, FCE, México
- MITRE, Antonio  
1982 Los Patriarcas de la Plata. IEP, Lima.

- 1978 "La minería boliviana de la plata en el siglo XIX" en Estudios Bolivianos en Homenaje a Gunnar Mendoza. La Paz.
- 1986 El Monedero de los Andes. Región Económica y Moneda Boliviana en el siglo XIX. Hisbol, La Paz.
- 1982 "Espacio regional andino y política en el siglo XIX" en Historia Boliviana. II/2, Cochabamba.
- MOSCA, Gaetano  
1984 La Clase Política. FCE, México.
- MOUSNIER, Roland  
1972 Las Jerarquías Sociales. Amorrortu, Buenos Aires.
- OVANDO SANZ, Jorge  
1981 Historia Económica de Bolivia. Ed. Juventud, la Paz.  
1986 El Tributo Indígena en las Finanzas Bolivianas del siglo XIX. Comité Ejecutivo de la Universidad Boliviana. La Paz.
- PANEBIANCO, Angelo.  
1990 Modelos de partido. ed. Alianza Universidad, Madrid
- PARETO, Wilfredo  
1980 Forma y Equilibrio Sociales. Alianza Editorial, Madrid.
- PEDREGAL, Juan Francisco  
1924 La Máscara de Estuco. Arno Hnos, la Paz.
- PERALTA, Victor  
1991 En pos del tributo en el Cuzco rural 1826-1854. CBC, Cuzco
- PERALTA, Victor  
1992 El poder burocrático en la formación del Estado Moderno. Bolivia, 1825-1880. Tesis de Maestría en Historia Andina, FLACSO, Quito.
- PERALTA, Víctor y Marta IRUROZQUI,  
1991 "Los bolivianos y el indio. Patrimonialismo y modernización en Bolivia, siglo XIX", ponencia presentada al III Coloquio Internacional Tradición y Modernidad en los Andes. CLACSO-CBC, Cochabamba.
- PLATT, Tristan  
1986 Estado Tributario y Librecomercio en Potosí (siglo XIX). Hisbol, La Paz.

- 1978 Estado Boliviano y Ayllu Andino: Tierra y Tributo en el Norte de Potosí. IEP, Lima.
- 1990 "La experiencia andina de liberalismo boliviano entre 1825 y 1900: raíces de la rebelión de Chayanta (Potosí) durante el siglo XIX" en Steve Stern (comp.) Resistencia, Rebelión y Conciencia Campesina en los Andes, siglos XVIII-XX. IEP, Lima.
- 1981 "El papel del ayllu andino en la reproducción del régimen mercantil simple en el norte de Potosí" en América Indígena, vol. XLI, no.4, Mexico.
- PONCE, Gabriel  
1978 "En torno a la naturaleza del Estado Oligárquico" en Avances, no.2. La Paz.
- POOLE, Deborah  
1990 "Ciencia, religiosidad y represión en la criminología indigenista peruana" en Carlos Aguirre y Charles Walker (eds.) Bandoleros, Abigeos y Montoneros: Criminalidad y Violencia en el Perú, siglos XVIII-XX. IAA, Lima.
- QUEREJAZU CALVO, Roberto  
1979 Guano, Salitre y Sangre. Historia de la Guerra del Pacífico. Los Amigos del Libro, La Paz.
- RIVERA CUSICANQUI, Silvia  
1978 "La expansión del Latifundio en el altiplano boliviano: elementos para la caracterización de una oligarquía regional" en Avances, no.2. La Paz.
- 1981 "Rebelión e ideología: lucha del campesinado aymara del altiplano boliviano, 1910-1920" en Historia Boliviana, I/2. Cochabamba.
- 1986 Oprimidos pero no Vencidos. Luchas del Campesinado Aymara y Quechwa de Bolivia, 1900-1980. UNRISD, Ginebra.
- ROCA, José Luis  
1980 Fisonomía del Regionalismo Boliviano. Los Amigos del Libro, La Paz.
- 1981 "Oruro y la Revolución Federal", Historia y Cultura, no. 4, UMSA, La Paz.
- RODRIGUEZ OSTRIA, Gustavo  
1987 "Mercado interior y conflictos regionales: Santa Cruz, 1891-1952" en Historia Boliviana VII/ 1-2, Cochabamba.
- 1978 "Librecambismo y el carácter del capitalismo:

el caso boliviano" en Estudios Bolivianos en Homenaje a Gunnar Mendoza. La Paz.

- 1978 "Acumulación Originaria, Capitalismo y Agricultura Precapitalista en Bolivia, 1870-1885" en Avances, no.2. La Paz.
- 1990 "Mercado interior, Liberalismo y conflictos regionales, 1880-1932", ponencia presentada al Congreso Internacional de Historia Económica de América Latina, Buenos Aires.
- 1991 "El regionalismo Cochabambino, siglos XIX-XX" en Conceptos y Estudios de las Elites Regionales. CERES-Ildis, Cochabamba.
- 1991 El Socavón y el Sindicato. Ensayos Históricos sobre los Trabajadores Mineros, siglos XIX-XX. ILDIS, la Paz.
- 1991 "Entre reformas y contrarreformas: las comunidades indígenas en el valle bajo cochabambino, 1825-1900" en Heraclio Bonilla (comp.), Los Andes en la Encrucijada. FLACSO-Libri Mundi, Quito.
- RODRIGUEZ OSTRIA, Gustavo y Humberto SOLARES  
1990 Sociedad Oligárquica, Chicha y Cultura Popular. Ed. Serrano, Cochabamba.
- ROJAS, Casto  
1977 Historia Financiera de Bolivia. UMSA, La Paz.
- ROMERO PITTARI, Salvador  
1991 "El nuevo regionalismo", Síntesis, no. 14 Monográfico sobre Bolivia, Madrid.
- SANCHEZ ALBORNOZ, Nicolás  
1978 Indios y Tributos en el Alto Perú. IEP, Lima.
- SALAMANCA LAFUENTE, Rodolfo  
1948 "El Indio en la Revolución Federal" en Kollasuyo, no.63. La Paz.
- SALINAS MARIACA, Ramón  
1978 Vida y Muerte de Pando. Ed. Última Hora, La Paz.
- SCHORSKE, Carl  
1981 Viena, fin-de-siècle, ed. GG Arte, Barcelona
- TAMAYO, Franz  
1986 Creación de la Pedagogía Nacional. Ed. Urquiza. La Paz.
- THOMPSON, Sinclair

- 1987 "La cuestión india en Bolivia a principios de siglo: el caso de Rigoberto Paredes" en Autodeterminación, no.4. La Paz.
- TRIGO, Felix  
1958 Las Constituciones de Bolivia, Instituto de Estudios Políticos, Madrid.
- VALENCIA VEGA, Alipio  
1973 El Pensamiento Político en Bolivia. Ed. Juventud, La Paz.
- VEBLEN, Thorsthein  
1944 La clase ociosa, FCE, México.
- ZAVALETA MERCADO, René  
1986 Lo Nacional-Popular en Bolivia. Siglo XXI, Madrid.
- 1990 La Formación de la Conciencia Nacional. Cochabamba, Los Amigos del Libro.